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3、2019-04-23，福建省三明市，中铁三局二公司兴泉铁路二标项

目部拖欠工资，工人讨薪被恐吓 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

三明市总工会 

ＣＬＢ：这个事情不知道咱们工会这边了解这个情况吗？ 

三明市总工会：三明工人讨薪？要不我给你一个权益部的电话，你问一下好

吗？ 

 

三明市总工会权益部 

ＣＬＢ：这个事情工会这边知道吗？ 

三明市总工会：哦……哦……四月二十三号。是哪个地段的？ 

ＣＬＢ：是我看到说是中铁三局二公司，在那个兴泉铁路的二标项目。 

三明市总工会：嗯，这个我要去问一下，了解一下。你这边是有什么问

题吗？ 

ＣＬＢ：就是想问一下工人有没有来，就是欠薪这个事情，工人有没有

来找过工会呀？ 

三明市总工会：啊，好像有个别…… 

最近好像是没有。 

 

 

ＣＬＢ：那一般像这种如果工人来找工会的话，工会这边能提供什么帮

助呢？ 

三明市总工会：就是如果是符合我们法律援助的标准的话，我们就可以

给他派律师代理，开展一些，比如说调解，仲裁咯。 

ＣＬＢ：就是可以提供一些法律援助？ 

三明市总工会：啊，对对。 

 

ＣＬＢ：那像这种中铁三局的话，一般是不是都是有工会的呀？ 

三明市总工会：嗯，中铁三局也是有工会的。 

ＣＬＢ：那他们，那工人他们是不是…… 

三明市总工会：但是他这种……如果他是，就是如果他项目的话，有一

些项目的话可能就是……因为项目的话比较复杂，它大部分都是外包

嘛，外包的话就会可能，可能这些项目的工人就不是他中铁三局的工会

的会员。 
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ＣＬＢ：那这种像铁路项目的话，是有做一些工会组织的工作吗？ 

三明市总工会：也有啊，像原来大田那边，就是也有几个铁路建设项

目，也有成立一些项目工会啊，然后就把一些工人给他吸收当会员。 

ＣＬＢ：哦，就是这个项目在这里开展的时候，那就组建一个项目工

会，把这个包括工地上的工人都组织起来？ 

三明市总工会：啊，对对。 

 

ＣＬＢ：那像这种项目工会的话，一般成立工会以后还会做一些什么工

作，比如怎么样代表工人啊，就是有没有开展一些活动啊之类的？ 

三明市总工会：活动，一般就看他们自己底下搞了。一般他们会有一

些，会比如开展一些劳动比赛啊，或者一些安全教育培训啊，等等，相

关的一些活动。这些都很正规的。 

 

ＣＬＢ：他里面也提到了一个就是工程建设领域实名制，这个现在开展

的怎么样呢？ 

三明市总工会：这一块的话，主要抓的还是住建局那边去抓。 

因为住建是他们的主管部门嘛。 

住建是主管部门，我们这一块只能做一个提示，只能提示他去做事，跟

着政策。 

 

ＣＬＢ：然后这个里面也提到了，像工资直接发放给职工本人，然

后……像这样的话应该是可以缓解欠薪的问题的，那这个在工地上是实

行的怎么样呢？ 

三明市总工会：啊，这个实行啊，因为实行起来这个比较困难，因为有

一些他说是……特别是有些项目比较不规范的啊，就是会产生转包嘛。

他转包的话，他一个工程的话可能是层层的来下拨，就会有一个延迟，

延迟的话就工资有时候可能就会稍微发放不会那么到位哦。 

 

ＣＬＢ：那这个现在（给工人发工资）是能做到是按月啊，还是按季

度，还是一直到项目结项呢？ 

三明市总工会：这个要看项目喽，有的项目是会正常的，比如他包工

头，如果他这些资金比较充裕的，他可能就是按月来的。有的项目他可

能是每个月发一些基本工资保障，然后到工程款发下来以后，再一次性

的结那一部分。 

 

ＣＬＢ：像这个工资保证金对于这个欠薪的问题是有帮助吗？ 
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三明市总工会：有，这个肯定有啊。像这块的话，他肯定是要先，要缴

交兑付保证金。因为有些工程款他可能是会存在一些纠纷啊，比如说，

或者涉及到工程质量问题这些的时候啊。如果他，就是承包方没有，没

办法发工资的时候，就可以启动这部分资金先垫付啊。 

ＣＬＢ：那这个现在是已经完全普及开了还是怎么样呢？ 

三明市总工会：这块我倒……因为还是主要是住建那边去负责，听说是

这块也没有完全铺开。 

ＣＬＢ：哦，那主要的障碍……障碍主要是在哪里呢？ 

三明市总工会：障碍的话，具体在哪里我这边也不是太清楚，要问一下

住建那块，我们不太清楚。 

 

ＣＬＢ：像比方说，面向一线的建筑工人，工会有没有……比如说直接

向他们去宣讲啊，这样子的？ 

三明市总工会：有啊，像我们的话，我们工会这边也经常，各级工会都

会开展一些法律宣传啊，法律援助活动服务啊，有时候还会下到一些项

目啊，企业去开展法治宣传。 

 

ＣＬＢ：那像三明市这些建筑工的入会情况是怎么样呢？ 

三明市总工会：建筑工入会，这个这边我们没有做一个完全统计，所以

我没办法回答你。 

 

ＣＬＢ：那比方说有没有这个行业内的集体合同呢？ 

三明市总工会：这些好像有的有啊。 

ＣＬＢ：像这种集体合同一般是依托是……这个应该…… 

三明市总工会：一般都是他主管部门啊。 

ＣＬＢ：那他们这种主管部门应该是哪一个啊？ 

三明市总工会：一般是像……有的是有成立建筑行业，建筑行业协会的

啊，那就由这个建筑行业协会来牵头去开展集体协商哦。 

 

ＣＬＢ：那这个在建筑行业的话，行业工会有没有发挥一些作用呢？ 

三明市总工会：现在，现在只有部分县的行业工会作用发挥的比较好。 

ＣＬＢ：那发挥好是有没有什么经验啊？ 

三明市总工会：这方面我们倒是也还没去做个详细的了解。 
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